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中青报·中青网记者 蒋肖斌

梁江波是一名盲人，也是一名助盲培

训师。听到“助盲”两个字，你大概觉得他培

训的是盲人——错了，他的培训对象是亮

眼人。每次培训，他会让大家先蒙上眼睛，

对视障者的状态有一个感性认识。

这两年，梁江波有一项不定期的长期

工作，“看”视频。

视频与视障者之间似乎关系遥远，但

据深圳市信息无障碍研究会数据：中国视

障群体超过 1700 万，其中超过 90%会在手

机上安装至少一款文娱类 App，且每天使

用音视频 App 的时长与亮眼人无异。

于是，在梁江波这样的助盲培训师的

共同参与下，一项互联网上的“基础设施”

建设从 2020 年开工——为视障者修一条

通往无障碍剧场的“盲道”。12 月 3 日是“国

际残疾人日”，《流浪地球》等一批影视佳作

的无障碍版在优酷无障碍剧场上线。

无障碍平台：技术人员闭
上眼和视障者一起测试

要实现线上无障碍观影，概括来说，要

解决三件事：一是对视频平台的无障碍改

造，让视障者能够独立顺畅地使用；二是对

视频内容的无障碍改造，让视障者能够欣

赏；三是内容的版权问题。

阿里文娱移动技术负责人田径杯，在

几 年 前 的 一 次 技 术 团 队 内 部 小 统 计 中 发

现，在没有任何无障碍适配的情况下，每天

竟然有大量视障者在使用优酷。

“这就像一个人要去一个地方看电影，

虽然道路崎岖，几乎无法行走，但他还是要

艰难地穿越过去。”田径杯说，“这说明有一大

群对视频内容有需求的用户被我们忽视了，

我们理应为他们建设必需的‘基础设施’，让

他们拥有享受公共文化服务的权利。”

“视障者最大的需求之一，是对软件的

无障碍使用。我们虽然可以通过读屏软件，

基本顺畅地使用电脑和手机，但线上观影

最怕 App 的无障碍设计不完善。就像我们

外出需要走盲道，但走了一半发现盲道断

了。”梁江波说。

从视障人群的体验出发，这个原则贯

穿始终。有一个小插曲：关于怎么进入无障

碍 剧 场 ，最 初 设 计 是 打 开 App 搜 索“ 无 障

碍”，出来第一个结果就是，就可以进了。似

乎很方便，但视障用户的习惯并不是这样

的 ，他 们 靠 听 ，手 机 用 的 是 旁 白 模 式 ，进

App 搜 索 很 麻 烦 。于 是 ，在 梁 江 波 的 建 议

下，这个设计改为如果手机已使用旁白模

式，那么打开 App 后的第一个目录就是精

选页，往右一滑即可进入无障碍剧场。

这样的细节在这场“基础设施”建设中

无处不在，不断发现，不断修正。田径杯觉

得，修一条“盲道 ”不难，难的是每次经历

“风吹日晒雨打磕碰”之后，都能及时把“缺

失的砖块”补上。“技术人员开着旁白模式、

闭着眼测试，还是会有死角，所以我们每个

月都请视障测试人员来帮助我们，这样才

能长期保持一个好的体验。”

田径杯透露，在无障碍剧场，不仅能“看”

电影，还能评论。“测试发现，弹幕对视障者来

说不太友好，如果把每一条都读出来，就没法

好好看电影了。所以针对旁白模式，我们会自

动关掉弹幕。我们做了评论区的无障碍适配，

用户可以切到评论区，浏览和发布评论。”

2020 年 12 月，国内第一个无障碍剧场

在优酷上线，田径杯收到了很多用户反馈。

让他印象最深的是一位乡村盲校教师的留

言，“孩子们终于‘看’上电影了”。

无障碍内容：为影视作品
加一条讲述音轨

制作一部无障碍作品，需要经过选片、

撰稿、审稿、录制、剪辑，以及后期混音、校

对等环节。简单来说，是给正常影视剧加了

一条讲述音轨，是一种二次创作。

阿里文娱公益负责人陈艳玲介绍，选片

时，既要考虑电影类型的丰富性，又要兼顾

视障人群的观影偏好，连解说用词也有讲

究，比如，避免使用“五光十色”“极其明亮”这

类词，“第一，视障人群可能没法在想象中形

成画面；第二，他们心里可能会不舒服”。

“整体来说，在题材和类型上没有特别

侧重，我们希望这个群体能和其他用户一

样，自由选择喜欢的电影和剧集。”陈艳玲

说，无障碍剧场不会替视障用户作选择，平

台上新好内容，尽可能同步无障碍版本，选

择权则交给用户。

影 视 作 品 是 用 画 面 语 言 讲 故 事 的 艺

术，同一个画面，不同的人有不同的理解。

在制作过程中，最难的是如何通过语言和

文字，为视障人群建立相对完整的、有审美

意趣的想象，把画面深意讲述出来。

“视障者有敏锐的感知力，他们触摸过

的东西会在内心成像。但这些触摸非常有

限，所以在讲述时，要找到他们可以理解的

依据。”陈艳玲说，比如，木棍“像烟斗一样”，

半米长的手电筒“要放好多节电池”。

“用视觉化的语言去描述，他们的心理

视觉就能与真实事物对应起来，就离真的

‘看’到不远了。”陈艳玲说，“更重要的是，

讲解不能冷冰冰地讲，不仅描述画面所见，

还要参考各种资料，挖出导演真正想表达

的情感、思想和文化。”

如今，不少专业机构加入到视听作品

无障碍版的制作中，如杭州市残联、北京红

丹丹视障文化服务中心，在制作无障碍内

容上有很强的专业性，在服务视障人群上

也有很强的意愿。

上 海 亭 东 影 业 CEO 李 雯 雯 介 绍 ，从

2019 年出品的第一部电影《飞驰人生》，到

后来的《扬名立万》《四海》，公司为所有影

片都做了院线版的无障碍版本，供线下为

视障者放映；之后又与优酷合作，做了线上

的无障碍版本，让不方便进影院的视障人

群也能欣赏。“尽管会有成本压力，但这是

一件非常有意义的事。”

版权：马拉喀什条约在中国生效

有了硬件和软件，无障碍剧场还差一

张“通行证”——影视版权。影视作品的无

障碍使用，并不等于普通的影视版权。直白

点说，视频平台拥有一部影视作品的版权，

并不代表拥有无障碍使用的权利。今年，马

拉喀什条约带来了一个好消息。

2022 年 5 月 5 日 ，马 拉 喀 什 条 约 在 中

国生效。条约的全称是《关于为盲人、视力

障碍者或其他印刷品阅读障碍者获得已出

版作品提供便利的马拉喀什条约》。条约要

求缔约方在版权规则中，规定一套标准的

限制与例外，允许复制、发行和提供已制成

对视障者无障碍格式的已出版作品。

不过，马拉喀什条约对应的是印刷品，

尚未明确视听作品的合理使用边界，视听

作品目前处于模糊地带——中国的著作权

法开辟了更广阔的空间。

2021年 6月 1日，新著作权法正式实施，

第 24条第 12款规定了以下属于版权合理使

用的场景：以阅读障碍者能够感知的无障碍

方式向其提供已经发表的作品——这里的

“作品”并没有限定文字作品还是视听作品。

因此，中国的著作权法为在中国境内实施视

听作品的无障碍使用提供了法律依据，这是

对马拉喀什条约的巩固和进一步延伸。

2022 年 12 月 3 日，在中国残联宣文部

指导下，中国残疾人事业新闻宣传促进会

与阿里文娱公益合作，视障用户身份认证

功能正式上线——视障用户只要完成身份

认证，即可免费欣赏无障碍剧场内的作品。

“这解决了线上无障碍观影无法精准面向

视障用户带来的版权风险，为剧场加快无

障碍内容储备提供法律保障。”陈艳玲说。

目前，优酷无障碍剧场内除了《流浪地

球》《我不是药神》《飞驰人生》《唐人街探案

3》等电影，也有《回廊亭》《圆桌派》《这就是

中国》等剧集和人文类节目，还有《三体 1：

地球往事》《长津湖往事》等音频节目，视听

作品总量超过 400 部（集）。

未来，无障碍剧场将定期上线无障碍

制作的热门电影，并以每周一集的频率上

线无障碍剧集，《刺杀小说家》《奇迹·笨小

孩》《新神榜·杨戬》《重生之门》等影视内容

将陆续上线。

在互联网修一条通往无障碍剧场的“盲道”

中青报·中青网记者 夏 瑾

每年 10 月上旬至 11 月下旬，吉林莫

莫格湿地都会迎来候鸟南迁的高峰期。

每当这时，潘晟昱就会带着相机来到湿

地，远远地拍下候鸟们美丽优雅的身姿。

令他惊讶的是，今年来到湿地的候鸟的

种类和数量特别多，“单是东方白鹳（国

家一级重点保护野生动物）就有 2000 多

只，相较于往年的几百只，简直是一个奇

观。”潘晟昱说。

吉林莫莫格国家级自然保护区管理

局科研科科长王波告诉记者，今年莫莫

格湿地的白鹤迁徙停歇种群数量的日统

计最高达 4000 只，东方白鹳迁徙停歇种

群 数 量 日 统 计 最 高 2300 余 只 。除 此 之

外，雁鸭类、鸻鹬类、鸥类、鹭类等鸟类也

是这里的常客。

莫莫格保护区位于吉林省白城市镇

赉县，是典型的湿地类型保护区。嫩江、

洮儿河、二龙涛河的流经形成了 7 万余

公 顷 适 宜 鹤 鹳 类 等 水 鸟 栖 息 的 沼 泽 湿

地 ， 孕 育 和 储 藏 着 丰 富 多 样 的 生 物 资

源。1997 年 12 月，莫莫格保护区经国

务院批准晋升为国家级自然保护区。潘

晟昱是镇赉县本地人，因为喜欢研究和

拍摄候鸟，而有了“鸟叔”的外号。在

中国青年报“温暖一平方”直播间，潘

晟昱兴致勃勃地向记者讲述了他与湿地

和候鸟的故事。

潘晟昱介绍说，莫莫格湿地是全球

最大的白鹤迁徙停歇地，全世界百分之

八九十的白鹤都会来到这里度过春天和

秋天。每年 9 月，成群的白鹤从西伯利亚

南迁，途经莫莫格湿地，在这里短暂地停

歇。湿地有它们最需要的食物，它们在这

里补充能量，同时训练当年新生的鸟宝

宝飞行。等到 11 月下旬，天气变冷，白鹤

继续南迁，飞往江西鄱阳湖。这是它们千

百年来不变的习性。

东方白鹳和白鹤都是国家一级保护野

生动物。比起白鹤，在镇赉见到东方白鹳

就更加令人激动，“因为野生东方白鹳在

全世界只有 1万只左右，今年一下子见到

2000多只，有点不敢相信自己的眼睛。国

家一级保护野生动物频繁出现，这对我们

来说是一个鼓舞。”潘晟昱兴奋地说。

王波向记者介绍，莫莫格湿地是东

亚-澳大利西亚候鸟迁徙通道上的重要停

歇地，栖息着近 300种鸟类，其中湿地水鸟

120余种。以白鹤、东方白鹳为代表的珍稀

水鸟及其赖以生存的湿地生态系统是莫

莫格保护区的重点保护对象。保护区的工

作内容围绕巡护管护、监测研究、湿地修

复、宣传教育等方面开展。莫莫格保护区

为此付出了大量的心血和努力，吉林白城

护飞队的志愿者也参与其中。

潘 晟 昱 便 是 吉 林 白 城 护 飞 队 的 队

长，拍摄候鸟已有 20 多年，对这些鸟儿

有着深厚的感情。他说，在候鸟到来的那

段时间，如果几天没有看到鸟儿，“心里就

觉得空荡荡的。哪怕不拿相机，只拿望远

镜远远地看到它们在湿地一切都好，就心满

意足了”。为了进一步保护候鸟，潘晟昱自发

组建了“吉林白城护飞队”，发动志愿者们协

助保护区的工作人员一起保护候鸟。

潘晟昱告诉记者，护飞队的志愿者会

和保护区的工作人员一同巡逻，守护湿地，

防止当地居民私自开荒种地或挖鱼塘，同

时劝说当地农民不要开船进入湿地撒网捕

鱼，以免干扰鸟儿觅食和休息，还要规劝前

来 湿 地 观 光 的 游 客 和 摄 影 爱 好 者 科 学 观

鸟，要使用望远镜远距离欣赏，不穿色彩鲜

艳的衣服，以免使鸟儿受到惊吓，更不要为

了拍摄好看的照片而轰赶鸟儿。防止盗猎

分子非法捕鸟也是保护区工作人员和志愿

者的一项重要的常态化工作。

平时，志愿者也会协助保护区的工作人

员在社区进行宣传。“因为很多人不了解候

鸟保护的相关法律知识，对鸟类的保护级别

也不清楚。我们需要把最新的法律法规和相

关信息传达给更多人。”潘晟昱说。

潘晟昱告诉记者，志愿者守护候鸟的

工作始于 2005 年。莫莫格保护区是吉林省

最大的湿地，保护区里居住着 4 万多当地

居民，多以种地和捕鱼为生。秋季是庄稼成

熟的季节，也是候鸟迁徙而至的高峰期。来

到湿地的候鸟常常因啄食地里的粮食而遭

到当地居民的驱赶，在水中觅食或休息时

也常常受到前来捕鱼的居民的惊吓。对此，

护飞队的志愿者们做了大量工作，劝说当

地居民，给他们普及候鸟相关知识，让他们

了解这些鸟儿的稀有和珍贵。一些居民在

意识到保护候鸟的重要性之后，也加入到

了保护候鸟的行列。

越来越多来自各行各业的人陆续加入

护飞队的行动中，护飞队的活动范围逐渐

扩 大 ，保 护 候 鸟 的 方 式 也 更 加 丰 富 。2018
年春天，护飞队获得了中国野生动物保护

协会的授旗。潘晟昱说，如今生活好了，越

来 越 多 的 人 想 要 做 一 些 对 社 会 有 意 义 的

事，而保护湿地自然环境和候鸟是大家心

中共同的愿望。

在吉林莫莫格国家级自然保护区管理

局局长姜力看来，保护湿地意义重大。“湿地

与人类生存息息相关，在维护生态平衡和社

会经济发展方面具有难以替代的价值。湿地

不但是野生动物重要的栖息地，也是周边社

区经济可持续发展的物质基础和环境资本，

湿地在调节区域气候、净化水质、涵养水源、

防洪减灾、提供淡水和水产品及其他可利用

资源方面发挥着重要的作用。”

姜力表示，湿地下一步的工作重点是针

对不同物种的生态需求实施高质量生态修

复，为候鸟提供更适宜的栖息地，同时处理

好原住民与湿地的关系。从“抢救性保护”

到“在保护中发展”，探索湿地资源保护与

社区经济发展协同共进的新途径。“科学利

用 湿 地 资 源 ，发 展 绿

色 生 态 产 业 ，坚 持 生

态文明建设和乡村振

兴 相 统 一 ，坚 持 人 与

自 然 和 谐 共 生 。未 来

我们还有很长的道路

要走。”姜力说。

他们守护着莫莫格湿地，让人与自然和谐共生

本报讯（中青报·中青

网 记 者 张 敏）一 支 由 60
后 、90 后 、00 后 组 成 的 养

老护理志愿者近期完成了

培训，他们将采取封闭管

理的模式，作为储备力量

随时支援有突发状况或照

护 需 求 的 养 老 院 和 隔 离

点，保障老年群体的需求。

这是由北京市东城区

组建的养老护理员志愿者

队伍。疫情期间，老年人因

易发生重症，存在较高风

险，因此老年人集中的养

老机构是疫情防控的重中

之重。为了保障养老机构

老人的安全，东城区从区

内养老机构、社区养老服

务驿站召集养老护理员组

成这支志愿者队伍，作为

储备力量，随时驰援需要

帮助的养老院和有特殊需

求的隔离点。

东城区社会工委区民

政局社区服务中心副主任

秦臻介绍，当前，北京市新

冠肺炎疫情防控工作处于

关键时期。疫情发生以来，

东城区采取“4 个 3”举措，

全力以赴做好养老服务机

构的疫情防控工作，其中

包括组建起 3 支队伍共同

做好“人防”，区民政局干

部包片巡查、街道干部驻

点 看 守 、保 安 24 小 时 值

守；用好 3 种设备做好“技

防”，所有街道全部实现机

构 门 前 视 频 监 控 实 时 查

看、全部实现门磁与干部

手 机 互 联 ，5 家 机 构 安 装

了 皮 基 站 ，对 机 构 附 近

500 米或者 1000 米的范围

进 行 监 控 ；做 好 3 项“ 储

备”，储备一批养老护理志

愿者和场所，并设立物资

储备库。

据 介 绍 ，目 前 东 城 区

的养老机构执行一级防控

标准，实行全封闭管理。东

城区也落实一系列措施保

障老人的就医需求，如开

通绿色通道，实现老人的

“点对点”就医和返回，避免交叉感染。针对

一些卧床有定期更换尿管、胃管等方面需

求的老人，机构外的医务人员会身着防护

服进入养老机构，避开其他老人的生活区，

以急救的方式处理，医务人员为老人更换

完尿管、胃管之后，也会进行消杀。

秦臻说：“目前，养老机构的护理员和

老人还达不到 1∶1 的配比，而机构内有很

多失能老人需要人照顾，一旦有养老机构

‘破防’，这些备勤的养老护理志愿者就会

跟老人一起隔离，为涉疫老人提供一对一

的服务。”

北京市东城区养老行业协会副会长兼

秘书长、北京市东城区耆乐融长者关爱中

心主任卞学忠是养老护理志愿者队伍的领

队，他介绍，目前已招募到储备养老护理人

员 126 人，其中具备专业养老护理资质的

有 43 人，首批 31 名志愿者已经完成培训可

随时到岗。

27岁的王原平是首批志愿者中的一员。

在养老行业工作了 5 年。她说，疫情期间，老

年人的健康尤其值得关注，她所在的养老机

构很早就设置了隔离间，也会定期进行疫情

突发演练，以备在需要时有应对之策。

00 后胡莹莹原本学习的是财务相关专

业，一次偶然的机会她接触了养老相关工

作，毕业后便放弃本专业，投身养老服务行

业，成为养老驿站的一名工作人员。看到招

募志愿者的信息后，她毫不犹豫报了名，并

在 11 月 21 日进入闭环管理。胡莹莹说：“疫

情期间，老人需要更多的关怀，每一环节都

至关重要，前线的护理员不够了，我们能随

时顶上去，做好预案才能应对各类情况。”

出 生 于 1999 年 的 边 玥 也 第 一 时 间 报

了名。边玥说，疫情反复，封闭的养老院存

在很大风险，志愿者的备勤能够保证养老

机构的有序运行。边玥介绍，进入闭环管理

后，相关工作人员已经为他们进行了老年

人慢性病并发症的护理、老年人急救常识

等内容的培训，这些应急培训也极大提高

了他们的专业技能。

90 后 王 刚 是 养 老 护 理 行 业 里 为 数 不

多的男生。他说，志愿者队伍的储备，能让

养老机构的工作人员战胜恐惧、更有信心，

“他们身后有我们支持，有需要我们就上，

他们不是孤军奋战”。

疫情期间

，他们为老人二十四小时备勤

工 作 人 员 正 在 对 志 愿 者 进 行 穿 脱 防 护 服 的 培 训。

受访者供图

秋季在莫莫格湿地停歇的白鹤。 潘晟昱/摄

团委抓牢学
生 社 团 制 度 落
实，充分发挥团
委在繁荣校园文
化 中 的 积 极 作
用，形成学生社
团服务团学工作
开展、推动青年
成长成才的“新
生态”，积极推
进学生社团“标
准化”建设，同

时深入开展中学生社会实践工作，
引导青少年学生在思想洗礼、实践
锻造中不断增强做中国人的志气、
骨气、底气，让革命薪火代代相传！

今年以来，
团吴兴区委以助
力吴兴打造“欣
欣向荣的新青年
城市”为主要目
标，瞄准青年发
展需求，通过紧
扣“党委领导”这
条主线，聚焦政
策和资金两个保
障，积极部署落
实“青春尚学”思

想启航、“青智荟萃”创业助推、“青力
服务”青春志愿、“青春守望”成长护
航、“青廉强基”从严治团等五大行动，
开展各类青年活动近 500 场。此外，为
进一步强化与青年的联系，团吴兴区
委还成立了5个青年社团，社团将定期
开展活动以凝聚更广大青年力量，激
发青年活力。团吴兴区委将继续以县
域共青团基层组织改革试点工作为统
揽，持续优化青年成长环境，着力解决
青年需求，切实引领全区团员青年发
挥党的助手和后备军作用，为助力打
造“青年发展型县域”提供吴兴样本。

团 浙 江 省 湖 州 市 吴 兴

区委书记 归加琪

河 南 省 叶 县 融 通 高 级

中学团委书记 杨菁川
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